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香港特區行政長官李家超在新一份施政報告中提出發展低空

經濟，包括成立由特區政府財政司副司長擔任組長的發展低空

經濟工作組，制訂發展策略及跨部門行動計劃。特區政府運輸及物流局局長林世雄日

前在接受香港文匯報訪問時表示，香港具備相關技術，下一步重點是今年底開始接受

業界申請參與應用場景的測試，期望明年初陸續推行運送外賣、信件及藥物等不同試

點項目，並於明年內完成修例以涵蓋更多應用範疇。他指出，發展跨境低空經濟是未

來大勢所趨，會盡快與內地相關部門討論清關等問題及做好配套。

●香港文匯報記者 聶曉輝

低空經濟是指一般於1,000米以下空域進行
的經濟活動，可用於救援、測量、送貨載

客等範疇。林世雄在訪問中表示，低空經濟在
世界各地均已愈來愈普及，內地如深圳等城市
更是發展得非常快，香港要追落後，「雖然香
港人煙稠密，但發展空間仍然十分大且具相當
潛力。」
直升機與無人機都屬於低空經濟的一部分，
後者在香港目前主要用於表演之上，但亦可覆
蓋載貨、測量、樓宇安全檢測，以至災難救援
工作等。
林世雄強調，無人機並非可以任意飛，「不
是說隨意在露台送件貨去對面海，不論載什麼
貨及航線都是有規定的。」現時已有逾50個政
府部門安排透過無人機執行測量等任務，刻下
最重要是找出試驗的場景應用，「不論送外
賣、檢查或清洗大廈外牆等用途，只要是覺得
有可為都可以試，但必須先設定線路及覆蓋地
方再進行測試。」

港明年初陸續推試點項目
他認為，科學園及數碼港既有不少初創公司
亦較遠離市區，較適合作為試驗場地，「場景
應用最重要是考慮安全，例如維港是禁飛區，
平時的無人機表演亦要先得到民航處等部門批
准。」他透露，發展低空經濟工作組11月成立
後隨即召開首次會議，並邀請有興趣的團體提
交應用場景，經審批後明年初陸續推行不同試
點項目。
國家工業和信息化部轄下機構賽迪顧問發布
的《中國低空經濟發展研究報告（2024）》提
到，去年內地低空經濟規模估算已達逾5,000億
元人民幣。

林世雄坦言，現階段評估香港的低空經濟
價值屬言之尚早，相信日後測試成功後，可
把經濟價值量化。同時，低空經濟除商業活
動外，亦可達至一些社會功能，「例如需要
由某醫院把藥物送往離島，同樣可利用無人
機，這也是應用場景的其中一個效能。」
林世雄指出，利用無人機作跨境運輸是未來

其中一個方向，但由於涉及保安與貨物清關等
問題，必須先與內地相關部門做好對接工作。
由於無人機涉及電池續航力問題，即使日後做
到跨境運送，相信以深圳起步較合適，「一般
小型無人機未必去到珠海那麼遠。」
運輸及物流局副局長廖振新補充，河套區港

深創新及科技園兩地的公司都對利用低空經濟
傳送資料有很多訴求，因此會是一個研究重
點。
目前，直升機運作受《1995年飛航（香港）

令》規管，重量為25公斤或以下的小型無人機
則受《小型無人機令》所規管。林世雄指如要
發展低空經濟，必須修例以放寬「超視距飛
行」及無人機重量和載貨限制，相信待試點項
目推出後，可採集有用數據協助釐定如何修
例，「例如除了重量外，應規定一名機手最多
可操縱幾多部無人機等。」
空中的士等遊覽項目，林世雄表示，由於涉

及以無人機載人，在風險為本原則下要留待下
一步研究。
長遠而言，他認為待低空經濟蓬勃發展後，

須依靠高效智能化和數字化的低空基礎設施系
統，以實時管理低空活動網絡，處理複雜管理
和安全問題，工作組會就建設起降場和充電站
等低空活動配套設施、通信網絡、航路網絡和
管理等展開技術研究及規劃。

最新一份施政報告提及，香港特區政府會聯同
機管局擬在機場島、港珠澳大橋香港口岸人工島
及東涌東新市鎮之間的海灣，擴大機場城市規模
超過一倍，打造世界領先新地標。特區政府運輸
及物流局局長林世雄表示，機場城市的概念是在
機場原有的運輸功能外，再引入一系列商務、娛
樂及消費元素，而香港國際機場正正坐落於港珠
澳大橋香港口岸人工島旁，有其獨特性，因此在
結合橋頭經濟效應下擴大機場城市的規模，再配
合之後推行的「粵車南下」，將可變成香港經濟
增長的其中一個引擎。他期望明年初能向公眾公
布詳細規劃大綱。
林世雄解釋，機場本身的功能是運輸，例如出

入境及作為中途轉機站。當初訂定機場城市的概
念則是在原有功能外，希望旅客以此為目的地，

發揮橋頭經濟效應，「一條55公里的港珠澳大
橋，旅客從珠海抵港後，我們的概念就是希望集
商務、娛樂及商場於一身的11 SKIES可以令旅客
逗留，甚至從珠海駕車來港直接在該處住兩晚而
未必需要入城。」他續說，亞洲博覽館有很多
韓星演唱會，相信能吸引內地旅客到來，
「看完演唱會也未必需要咁急走，住宿一晚
享受娛樂設施。」
他表示，特區政府一直推進機場城市的願景，

目前11 SKIES內已有大樓落成，部分酒店亦啟
用，認為可在原有的機場城市及橋頭經濟概念
上，進一步多元化發展，「例如是否可發展藝術
產業、空運鮮活市集，以及郵艇等水上活動呢？
因涉及的水體較大，資源及可發展空間亦相當豐
富。」

藝術品產業具發展潛力
運輸及物流局副局長廖振新認為，貴價藝術品

必須有地方收藏，香港的藝術品市場十分蓬勃，
許多拍賣行均在香港開設新辦公室，「藝術品通
常空運抵港，因此可造成協同效應，既吸引國際
收藏家來港買賣及放置藝術品，同時亦可令機場
城市更多元化。」
林世雄表示，或有旅客鍾情機場城市，亦有旅

客認為既然來港便應入市區遊玩，「這正是百貨
應百客，各取所需、各有各做。」他相信擴大機
場城市規模後，再結合橋頭經濟，成為香港經濟
增長的其中一個引擎。

「粵車南下」年內較難實行

至於「粵車南下」計劃，他指正與內地有關部
門積極研究中，未有確實時間表，人工島的「訪
港停車場」及「轉機停車場」按計劃停泊相關汽
車，但他承認「今年內可能較難實行（「粵車南
下」）。」

香港是全球最繁忙及具效率的港口之一，國際航運中心發展指數排名全球
第四，新一份施政報告提出一系列鞏固及提升航運中心地位的策略，包括推
動高增值海運服務業發展、加快綠色航運中心建設及銳意發展智慧港口等。
特區政府運輸及物流局局長林世雄強調，逐步於船舶上採用綠色燃油以至達
減碳是全球大勢，相信內地未來將成為全球最主要供應地方，香港也必須做
好準備。特區政府將於今年底前公布《綠色船用燃料加注行動綱領》，詳細
勾畫如何推動綠色船舶燃料儲存庫等基建發展、與大灣區港口合作，以及與
主要貿易夥伴構建綠色航運走廊。

行動綱領年底前出爐
林世雄表示，香港在國際航運中心發展指數僅次於新加坡、上海及倫敦排全
球第四，但近年港口吞吐量有所下跌是不爭事實，因此，特區政府於去年發表
《海運及港口發展策略行動綱領》，提出一系列提高港口競爭力及發展高增值
航運服務的措施，而特區政府將循綠色港口及智慧港口兩大方向落實。
他指出，在全球講求減碳下，船舶將逐步以綠色燃油取代傳統石化燃油，

「初步會採用生物燃油或液化天然氣作為過渡，未來則使用更環保的甲醇、氨
或氫。」
香港現時只能為船舶加注傳統燃油，今年底前公布的《綠色船用燃料加注行

動綱領》，致力構建綠色船用燃料加注中心 。林世雄表示，新燃油是新生態
鏈，屆時會詳細描述如何吸引更多船舶來港加注，締造綠色港口的每個步驟。
他強調，綠色燃油只屬起步階段，全球十萬艘船舶中，只得600艘使用液化

天然氣，使用甲醛更只有一二百艘，而內地發展得快，已成為全球潛在最大供
應商之一，「香港最重要是做好基礎，在綠色燃油上急起直追，否則船舶不願
意入來。」
運輸及物流局副局長廖振新補充，未來航運業主要發展甲醇、氨抑或氫的綠

色燃料屬未知數，「我們要做足準備，最富彈性地撮合燃油供應與用家在香港
加注。」
在智慧港口發展方面，林世雄表示，重點是透過資訊系統追蹤到貨物的上下
游訊息，從而掌握整個港口的活動與提高競爭力，特區政府明年完成構建港口
智慧系統，以促進航運、港口及物流業持份者信息互聯互通。

研增推稅務優惠 發展高增值航運服務
在推動高增值海運服務業方面，林世雄指出，現時全港約有1,100相關業務公
司，特區政府已於過去幾年提供一系列稅務優惠，政府正研究提供更多稅務優
惠的空間，明年會有結果，期望能壯大本地航運生態圈，「這不論對香港航
運、金融抑或貿易都會有很大裨益。」
香港海運港口局推廣及外務委員會主席顧之灝向香港文匯報表示，內地主要

綠色燃料產地集中於東北、新疆、內蒙及西南等較偏遠地區，直接向亞洲其他
地區輸出的成本較高，若香港可致力建設及發展成為綠色船用燃料的加注中心
及轉口港，可提供更便利且具經濟效益的選擇，綠色航運發展前景樂觀，同時
亦將有助推動香港航運業的持續發展，吸引更多高端航運服務企業進駐香港。

特區政府計劃於明年初就低空經濟陸續推行不同試點項目，香
港科學園很大機會成為其中一個試驗場地。香港科技園公司首席
營運總監麥善鳴在接受香港文匯報訪問時表示，歡迎特區政府宣
布一系列推動低空經濟發展的措施，科技園公司作為大灣區低空
經濟聯盟成員之一，將全面支持政府相關政策，並會積極配合以
科學園作為試點。
她指出，科學園內有逾40間餐廳位處吐露港旁，園內亦有不

少戶外空間，期望在地形及發展密度上配合政府的相關部門，制
定飛行路線及起降點，推動低空經濟的發展。科技園公司亦一直
連繫創科企業，開放整個科學園用作研發測試，「以無人機作為
運送的測試，數年前亦曾在科學園內試飛，一方面可協助企業收
集數據和優化技術，同時亦支援智慧城市發展。」
她強調，公司未來將積極探討低空經濟的機遇。

構建綠色燃料加注中心
擬打造綠色港口

機場城市規模倍增 發揮橋頭經濟效應

科學園擬成試飛場地 科技園公司：積極配合

●林世雄（左）和廖振新（右）接受香港文匯報訪問。 香港文匯報記者郭木又 攝

●林世雄期望，明年初陸續推行無人機運送外賣。圖為深圳無人機外賣空投至
市中心公園。 資料圖片

●香港科學園很大機會成為低空經濟其中一個試驗場地。
資料圖片

●林世雄表示，機場城市規模將擴大超過一倍，
打造成世界領先新地標。 資料圖片

●林世雄表示，政府正研究提供更多稅務優惠的空間，期望能壯大本地航運生
態圈。圖為葵涌貨櫃碼頭。 資料圖片
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